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综合素质评价让高校选才不再千人一面

聂树斌案听证会的启示
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药品召回不能留有制度漏洞
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名校门口
的车群
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! ! ! !最近! 江苏苏中药业集团股

份有限公司生产的生脉注射液在

广东省发生不良事件! 个别患者

用药后出现寒战"发热症状#国家

食品药品监管总局日前发布通

告! 已要求该药企召回涉事批次

的 !万余支生脉注射液$

由于涉事批次药品已经被销

往江苏%浙江"广东"安徽等 " 个

省区!而且数量较大!能不能悉数

召回" 彻底销毁! 引起很多人担

忧$ 毕竟!药品安全事关人命!处

理相关问题如果留有任何细节漏

洞!后果都不堪设想$

以行政命令要求药企召回涉

事批次药品! 仅是处理这起事件

的第一步$接下来!各地能否及时

完善对相关药品的不良反应监测

体系! 对相关责任主体进行及时

问责! 都应该通过信息公开来接

受公众监督$而且!很有必要以此

事为契机! 对药品召回制度进行

检验和修补$

#$$%年!&药品召回管理办法'

颁布$ 但是近年来!一些用药安全

事故发生后!药品监管部门虽然也

曾责令药企召回药品!结果却令人

遗憾!一些企业处置不力!执行懈

怠$ 这背后有个重要原因!就是企

业不召回的后果不是(很严重)!没

有威慑力#由于药品召回涉及医药

产业链的每一个环节!意味着相关

渠道%物流%医院%医生%患者也处

于药品监测链条之上! 如果不能

建立完备的可追溯体系! 药品召

回制度就无法真正落到实处#

问题是!当前我国药品不良反

应的报告率太低!对药品不良反应

监测缺乏科学规范的流程体系!加

上药企与医院之间多属于(利益共

同体)! 对问题药品一方面缺乏发

现能力!另一方面即便发现往往也

会选择(内部消化)# 这样一来!在

药品的生产方和使用方之外!就缺

乏真正有效的第三方监督主体#而

患者受专业知识限制!即便成为问

题药品的受害者!往往也不知道缘

由!只能被动接受(继续治疗)# 对

问题药品缺乏发现机制!相关召回

制度当然也就难以落实#

一项制度要发挥效果! 既要

看制度本身是否足够完善! 又要

看能否被认真执行#从这些年&药

品召回管理办法' 的实施情况来

看!这项制度还存在刚性不足%配

套措施缺乏% 激励机制不够等问

题#比如!这项制度明确了药品召

回信息公开制度! 但对于公开什

么内容% 采取何种途径向社会公

布等问题!并未作出明确规定!这

样就容易监督失灵#更重要的是!

相关制度在问责层面明显力度不

够!无法发挥制度威慑力!留下诸

多问题隐患#

药品召回必须在制度和执行

层面完成转身了# 当前!应该根据

近年来我国在药品召回方面存在

的漏洞!借鉴世界上成熟的药品召

回制度的经验!来让我国的药品召

回制度更加规范!在执行层面更能

体现程序正义!更有可操作性!避免

有问题缺陷的药品继续在市场里

流通!损害民众的生命健康安全#

! ! ! ! &上海市普通高中学生综合素

质评价实施办法*试行+'*以下简称

&实施办法'+近日公布!高校要将高

中学生综合评价作为招生录取的重

要参考$ 此举对改变以考试成绩为

单一评价标准的传统人才培养选拔

制度!有着十分重要的意义$

在传统的高考模式下! 高考成

绩几乎是高校招生的唯一依据$ 于

是!一些中学是考什么教什么!一些

学生是考什么学什么$ 这样的教育

模式弱化了学生综合素质的培养和

发展$ 从以往高校的招生实践来看!

尽管中学也有综合评价方面的一些

信息!但学生的个性特长往往很难得

到充分展示$ 譬如!上海大学在自主

招生时需要考察学生的综合素质!但

不少学生提交的自荐材料参考价值

不大$ 因为一个学校的学生!报名材

料除了学习成绩不尽相同!其余格式

基本一样!可以说是(千人一面)$

令人欣慰的是!&实施办法'对

记录和评价内容"记录方法和程序"

评价结果应用"组织管理保障等都提

出了具体要求! 细化了学生思想品

德"学业水平"身心健康与艺术素养"

社会实践等方面的要求!特别强调写

实记录!通过学生成长过程中的主要

经历和典型事例来反映其全面发展

情况和个性特长$ 如品德发展与公

民素养!不仅要看学生遵守日常行为

规范!参加志愿服务"党团活动等具

体内容!还要看参与次数"累计时间

等!更注重过程的记载$ 学生的行为

表现不再是抽象的!而是可以考察"

比较的$ 这些信息能够更充分展示

学生的个性特点!为高校选才提供看

得见"摸得着"用得上的重要参考$

实施综合素质评价的根本目的!

是提升学生综合素质!促进每个学生

的终身发展!这就要防止由于综合素

质评价和高考招生录取挂钩!使学生

出现不顾兴趣特长!为了提高综合素

质评价(成绩)而盲目(刷记录)的功利

性做法!甚至弄虚作假$对此!&实施办

法'作出系统设计,为了保证综合素

质评价真实公平!上海将建立审核制

度!以保证档案材料的真实性!建立

信誉等级制以及公示与举报投诉等

制度!对弄虚作假者将严肃处理$

各中学也要引导学生诚实守

信!勤奋好学!自我规范!自我约束!

教导学生将以往的(取长补短)的学

习策略转为(扬长避短)$

综合素质评价的改革对基础教

育的健康发展" 学生的全面发展具

有重大意义! 为高校选拔符合自身

人才培养目标的考生提供了重要参

考! 可以使基础教育阶段和高等教

育阶段的人才培养完美衔接$

（作者为上海大学招毕办主任）

! ! ! ! (百年孤独)!敲下这四个字!今

天与纪念马尔克斯老爷子无关$

很多年前!张楚写下一首&孤独

的人是可耻的'---这是一个恋爱的

季节!空气里都是情侣的味道!孤独

的人是可耻的$类似的见解至今仍在

猛烈发酵$彼时!张楚在黑色呻吟!今

日!我们却当了真$春天花开!瞬而即

繁花似锦!绵密甚至暖逸的小小欲望

变得张牙舞爪$ 不甘寂寞"难忍孤独

的人群!喜滋滋地沉溺于只有摩肩接

踵才感到安全的情感共识" 身份共

鸣$爱情与生活!情怀与价值!任意选

项上!当你成为孤家寡人!前路的(礼

遇)便是鄙夷"排挤或同情了$

这几天! 孤独的窦唯被一遍又

一遍拿来说事$他的发际线!他的大

肚腩!他的不光鲜!与其大名鼎鼎的

前妻王菲比起来!益发粗鄙与不堪$

从开始到现在!窦唯一直选择缄默$

他不评价!不参与!不回望的态度!

也注定了他的形象可塑性,(你以为

他是怎样的! 就可以把他写成怎

样$ )有鸣不平的人为窦唯出头$他

画画!水准颇高.他做自己的音乐!

全辑 &首歌! 几个小时的重金属乐

中朦胧着佛经的唱诵$这样的东西!

是卖不出去的$但从生活态度!到文

艺修养!再至为人处世!窦唯都不是

一个(卖)的人!更别提(卖弄)$

当下光景!拥挤的人潮中!卖的

人很多$如花的姐姐们!伟岸的爸爸

们!还有抢头条的主儿!先不提这其

中是不是有刻意安排的剧情设置!

加入一个所谓的真人秀! 当一回毒

舌评委! 身价便可以暴涨成千上万

倍! 只能说这笔买卖的市场效益转

化率!是绝对的高大上$

扯掉娱乐精神的全部修饰!剩

下的全部不过是(卖)与(热闹)$ 也

因此!流行是最经不起时间考验的$

当年喜欢邓丽君的! 如今会钟爱周

杰伦吗/当年迷恋后街男孩的!今日

会追捧吹牛老爹吗/当然!当流行中

注入了灵魂!便可成为传说$多少代

人!都会吟唱披头士0

你可以选择成为人群中狂欢至

死的一分子! 也可以孤独一人不觉

可耻$孤独中!你用心聆听!孤独中!

你用心思考$ 多少年后!物是人非!

你会明白! 到最后隽永的可能只是

一碗咸菜肉丝面$

! ! ! !每天下午四五点钟!一所著名中

学门口!就会被黑压压一大片小轿车

堵得只剩下一条狭窄的通道$ 公交

车%货车%大巴等过往车辆!乃至行人

都只得小心翼翼地慢慢穿过!交通干

道严重受阻$ 有身着校服的学生!在

车群里乱窜寻找来接自己的车子.

也有家长站在车门旁踮脚张望!大

声呼喊孩子!好不热闹$这便是这所

名校放学时壮观的一幕$

这样大规模的违法停车! 为何

交警不来管理和整治呢/ 虽然每天

几十分钟堵塞!时间不算太长!但妨

碍交通的扰民现象还是会产生很大

负面影响! 人们会对社会法治环境

与执法公正!产生疑虑!名校学生家

里的汽车有这样的特权吗/

也许还会问!这所名校教学质量

很高!培养出很多精英学生考取了海

内外名校!前途似锦!趋之若鹜%梦想

进这所学校的学生无以计数!但这种

学习机会是否让富贵人家子弟获得

的多了些/从每天停在校门口的大批

豪车!便可窥见一斑$ 有的车还有专

职司机!是否公车!可以调查$ 当然!

正常考试录取!也无可厚非$ 但一家

名校如果有超出正常范围的非富即

贵子弟!放学时会有浩浩荡荡的车群

来迎接!就让人生疑了$ 有些大企业

大机关与名校用各种冠冕堂皇的理

由挂钩! 然后子女便能优惠入学!这

种有违社会主义核心价值观 (平等%

公正)!享受优质教育资源的交易!是

不是也该纳入反(四风)的范畴/

再问!这么多私家车每天来接学

生!这些车接车送的孩子!会在娇生

惯养中滋生怎样的优越感!培育出怎

样的傲慢!这些不良习气又会怎样消

磨他们的意志和品格!家长们意识到

吗/这样的孩子!就算上了名校!又怎

能真正成材/而学校里那些普通人家

的孩子! 甚至是寒门子弟会怎么想/

我注意到! 一些朴素的学生背着书

包!默默地走出校门!迅速步行离去

的背影$ 一溜溜豪车!显然将他们划

分到另一个阶层!他们的眼神!是鄙

视/还是羡慕/他们的心灵深处!会播

种下什么幼苗/ 蒙上一层什么阴影/

先富起来的人们! 想到要让子

女上好学校多读书读好书! 显然比

之前的(金钱至上)进步多了$ 但纯

净% 高尚的知识殿堂首先应从维护

校门口这一方净土做起$

! ! '月 #(日! 山东省高级人民

法院举行聂树斌故意杀人% 强奸

妇女案复查工作听证会$

在刑事案件复查工作中采用

听证会形式! 在我国司法实践中并

不多见$聂树斌案因涉及强奸!聂树

斌又已被执行死刑!能否公开!如何

公开!公开到何种程度!一直是司

法机关必须小心翼翼把握的$

一边是社会广泛关注!刨根问

底. 一边是许多内容依法不能公

开$两者的冲突时常激化$小道消

息盛行%谣言猜测不断11有关聂

树斌案的信息不会因为司法机关

的沉默而打住$面对汹汹而来的舆

论风暴和公众关切!能不能在满足

公众知情权%监督权与法律规定之

间找到更好的平衡点呢/山东高院

的听证会无疑是一个创新之举$

深究刑事诉讼法及其司法解释

对案件不公开审理和不开庭审理的

原因! 一是为了保障个人隐私权不

因不当公开和二次传播而遭受侵

犯.二是原审被告人已经死亡!构不

成一般庭审的(控辩审)三方$但是不

公开审理和不开庭并不意味着案件

所有信息都要保密! 那些无碍个人

隐私% 无碍法庭调查的公开形式和

公开内容都可以采用! 而且都应该

尽量采用$只有这样!才能体现公开%

公平%公正!让社会公众%申诉人以

及代理律师切实感受到公平正义$

司法公正是可感的$ 如果每一

次听证%每一场庭审%每一起案件!

都能用人民群众能够感知的方式呈

现出来!那么!司法的公信力便能如

细流汇聚成海! 如微土堆积成山$

（徐隽 刊今日人民日报 本报有删
节；相关报道见!"#·中国新闻）
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百年孤独
华心怡

! ! ! !世外本来有桃花源"玩的人多了"就没有桃花源了#
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